
Ventas del comercio 
suben hasta un  
30% en Concepción

SEGÚN INFORMES DE LAS CÁMARAS NACIONAL Y LOCAL, EN RELACIÓN A JULIO DE 2019

Entre un 25% a 30% han subido las ventas en el 
comercio detallista de Concepción en julio, com-
parando con el mismo mes de 2019 y de acuerdo 

a informes de las cámaras nacional y local. 
Según Sara Cepeda, presidenta de la cámara 
penquista, las ayudas estatales y los retiros pre-

visionales han aumentado el dinero circulante 
con claros beneficios para los comerciantes aso-
ciados.

Mayor liquidez de los hogares penquistas es el factor más relevante. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.7
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DEPORTES PÁGS.12-13

A primera hora, su plantel femenino selló su clasificación a los playoffs tras empatar 1-1 con Wanderers, y luego su representativo mascu-
lino se impuso por 2-1 a Santa Cruz y sumó su segundo triunfo seguido en Primera B. 

Fernández Vial celebró por partida doble en la jornada dominical

DEPORTES PÁG.9 CIUDAD PÁGS.5-6

Deporte universitario 
ya proyecta el  
retorno a las  
prácticas presenciales 

Se trata de un problema histórico en 
este sector de Talcahuano que aun 
no logra subsanarse en un 100%. 
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Población Leonor 
Mascayano sufre 
por rebalse de 
aguas servidas

FOTO.CEDIDA.

Rodrigo Díaz aseguró que “somos 
capaces de hacerlo: los costos son 
razonables, los terrenos existen, 
por lo tanto es un proyecto que 
vamos a materializar”. Iniciativa 
está en su etapa de diseño. 

Gobernador da 
espaldarazo al 
Polideportivo: 
“debe concretarse”

DEPORTES PÁGS.10-11
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A horas del cierre del 
plazo, partidos zanjan 
nombres de cara a las 
listas parlamentarias
El oficialismo ya resolvió la nómina de pos-
tulantes al Congreso que incluye algunas 
sorpresas, mientras que en Unidad 
Constituyente aún esperan lo que resuelva 
el PRO y una posible aventura presidencial.
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LAS PRIMARIAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO MONSALVE RIQUELME 
Gerente General Puertos de Talcahuano

tructura, sino también a herramientas 
digitales de logística como la Ventani-
lla Única Marítima (Vumar) y Sicex, 
que se integraron con Container Ex-
press. 

Una bahía abrigada, un concesiona-
rio proactivo y una autoridad portua-
ria preocupada por la innovación, la 
sostenibilidad y la logística segura. 
Todo ello permite hoy que San Vicen-
te se transforme en una alternativa real 
para enfrentar las marejadas que afec-
tan a la zona central del país y desde la 
Región del Biobío ser un aporte a la efi-
ciencia del comercio exterior en Chile.

so y de la Pontificia Universidad Cató-
lica de Valparaíso. 

Aunque dicho documento también 
destaca el buen en pie en que se en-
cuentra el puerto de San Vicente, que 
según el diagnóstico del MMA mejora-
ría su posición de acuerdo al cambio cli-
mático, lo cual ha sido destacado por 
autoridades como el Seremi de Medio 
Ambiente de la Región del Biobío. 

La continuidad operacional de los 
puertos de Talcahuano no solo ha sido 
una fortaleza ante la pandemia, sino 
también ante los cambios de las condi-
ciones climáticas; sobre todo durante 
este año. Prueba de ello es que en lo que 
va de 2021 el terminal ha recibido ya 
cinco car carrier derivados desde la 
Quinta Región. 

Lo más importante es que ante este 
desafío San Vicente ha demostrado que 
tiene la capacidad instalada, el know 
how y la tecnología necesarios para re-
cibir este tipo de cargas, mejorando 
con ello cada día más sus ventajas com-
petitivas para aumentar la transferen-
cia de carga de importación. 

Se trata de una vocación multipropó-
sito que ha crecido con el tiempo y que 
se fortalece no solo gracias a la infraes-

La Cámara Marítima y Portuaria de 
Chile levantó una alerta. En el informe 
“Las marejadas llegaron para quedar-
se, ¿qué estamos haciendo?” advierte 
que este tipo de fenómenos se han he-
cho cada vez más frecuentes desde 
2006, de acuerdo con estadísticas de la 
Dirección General del Territorio Marí-
timo y de Marina Mercante (Directe-
mar). 

El impacto de las marejadas es ana-
lizado en detalle para seis puertos del 
territorio nacional (Arica, Antofagasta, 
Mejillones, Quintero, San Antonio y 
Lirquén). De acuerdo a su metodología 
de cálculo, se registraron en estos puer-
tos un total de 585 días de cierre en el 
último año con costos que superan los 
US$ 385 millones. 

Es importante destacar que los termi-
nales de la Región de Valparaíso son los 
más golpeados por este tipo de eventos 
meteorológicos. De hecho, Quintero 
anota 132 días con bahías/puertos ce-
rrados y San Antonio 80. 

Este desfavorable escenario ya había 
sido anticipado en el “Atlas de Riesgo 
Climático”, que impulsa el Ministerio de 
Medio Ambiente (MMA) junto a inves-
tigadores de la Universidad de Valparaí-

La continuidad 

operacional de los 

puertos de Talcahuano 

no solo ha sido una 

fortaleza ante la 

pandemia, sino 

también ante los 
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condiciones climáticas.

Continuidad operacional 
frente a marejadas
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La senadora DC Yasna 

Provoste se convirtió en la can-

didata presidencial del pacto 

Unidad Constituyente. En re-

des sociales el debate giraba 

entre apoyos, críticas al histo-

rial de la candidata y dudas so-

bre qué decidirán los militantes 

socialistas. 

 

Danny G. Monsálvez A. 

@MonsalvezAraned 
No se requiere ser un experto en 
política para saber que Provoste 
sería candidata y que luego ga-
naría la primaria de la ex Con-
certación. Así como darse cuen-
ta que la candidatura de Narvá-
ez simplemente no prendió, ni 
siquiera en el PS. 
 
Paulina Astroza  

@PaulinaAstrozaS 
Ha sido un orgullo tremendo tra-
bajar en el equipo de Paula Nar-
váez. Me dio la oportunidad de 
conocerla y aportar desde región 
y en RRII. Mujer de una valentía 
tremenda. Toda mi admiración 
y cariño. Felicitaciones Yasna 
Provoste por el triunfo. Éxito en 
la presidencial. 
 
Eric Forcael  

@ericforcael 
Triunfo de Yasna Provoste da es-
peranza a la centro izquierda, le-
jos de los extremos fundamenta-
listas que tanto daño le hacen a 
las democracias. 
 
Enrique Inostroza  

@enriqueinostroz 
Gracias Paula Narváez por en-
cabezar con orgullo y valentía un 
proyecto participativo, democrá-
tico y de centroizquierda. Ahora 
a honrar los acuerdos y trabajar 
para que con Yasna Provoste lo-
gremos unidos evitar la continui-
dad de la derecha. 
 
Natalia  

@visionaria2014 
Como militante de base del Par-
tido Socialista de Chile asumo la 
derrota de Paula Narváez, pero 
les aviso que no apoyaré ni vota-
ré por Provoste. Mi domicilio po-
lítico es la izquierda y desde hoy 
mi candidato es Gabriel Boric.

#FUE TENDENCIA

JUAN PABLO SANHUEZA 
 Jefe del Departamento de Innovación y 
Emprendimiento del Instituto Profesional Virginio 
Gómez

inconformismo-propositivo y la creati-
vidad-destructiva.  

Por otra parte, y desde una pers-
pectiva económico-productiva, po-
dríamos considerar una crisis como 
un período de cambio en el que se al-
teran significativamente las condicio-
nes de operación de las personas y or-
ganizaciones y en donde resulta muy 
poco conveniente proyectar acciones 
para el mediano y largo plazo.  

Ante esta nueva realidad, hemos 
visto la rápida respuesta adaptativa 
por parte de algunos sectores comer-
ciales y productivos, a partir de nuevos 
o mejorados negocios, que han logra-
do sintonizar con la amplia variedad 
de necesidades y problemáticas de sus 

lento innovador y emprendedor de 
miles de compatriotas que ya han es-
tablecidos campamentos de avanzada 
en aquellos ámbitos tecnológicos, pro-
ductivos, formativos y comerciales 
que liderarán la actividad económica 
del país de la mano de una sociedad 
que demanda, cada vez más, nuevos 
términos y plataformas para la cons-
trucción conjunta y democrática de 
aquella realidad en la que deseamos vi-
vir y un estado lo suficientemente ma-
duro y con proyección de desarrollo 
que se convierta auténticamente en un 
socio estratégico de primera categoría. 

Lo cierto es que la respuesta a esta 
pregunta no queda en ningún modo 
restringida a las letras de la presente 
columna, sino que se afirma, más bien, 
en la evidencia empírica de todas 
aquellas organizaciones y por sobre 
todo personas que, asistidas funda-
mentalmente de su intuición y expe-
riencia, lograron oportunamente ade-
cuar y transformar sus propuestas de 
valor, descubriendo “nuevos” elemen-
tos, modelos, estrategias y recursos 
que le permitieron configurar una ver-
dadera ventaja competitiva, prevale-
ciendo y adaptándose, una vez más, a 
esta eterna y colosal rueda de posibi-
lidades llamada vida.

¿Está la especie humana equipada 
en su raíz más profunda para enfrentar 
permanentemente la crisis? o  ¿son di-
chas circunstancias las que nos forjan 
como seres creativos? Responder a es-
tas preguntas implica, en primer lugar, 
ponernos de acuerdo sobre lo qué en-
tenderemos por Emprendimiento y Cri-
sis. De acuerdo con la definición más 
clásica aportada por el economista aus-
triaco Joseph Schumpeter en 1934: “Los 
emprendedores son innovadores que 
buscan destruir el statu-quo de los pro-
ductos y servicios existentes para crear”. 
Esto supone una ruptura ética significa-
tiva en la que el emprendedor o em-
prendedora enfrenta permanentemen-
te una interacción dicotómica entre el 

Emprender en tiempos 
de crisis

clientes durante la pandemia, y las 
nuevas formas de vida y relaciona-
miento que esta ha instaurado.  

Cobra sentido entonces, afinar un 
poco más la pregunta inicialmente 
planteada ¿Hay algo verdaderamente 
nuevo en esta crisis para los y las em-
prendedoras? En un país como el nues-
tro, una crisis supone siempre el en-
frentar un abismo de dudas, problemas 
y emergencias de toda categoría, deve-
lando en muchos casos, la escueta y en 
ocasiones precaria estructura adminis-
trativa, financiera y operativa sobre la 
cual se asienta la gran mayoría de las pe-
queñas y medianas empresa de Chile.  

Una crisis brinda la posibilidad vi-
tal de repensar y repensarnos por com-
pleto; de vernos una vez más y de asu-
mir la posibilidad de transformarnos 
y de transformar. Pero ello conlleva, 
por cierto, reconocer lo que somos y 
hemos sido. Repasar la historia y los hi-
tos de crecimiento a propósito de esta 
aún instalada emergencia sanitaria, 
permitiendo disponer y preparar la 
masa crítica de pioneros y pioneras 
que encumbrarán los negocios del si-
glo XXI y en donde el rol de las institu-
ciones de educación, en todos sus ni-
veles y sectores, es el de incentivar, 
fortalecer, desarrollar y conectar el ta-
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EDITORIAL

E
l pasado sábado, a través de una consulta ciu-

dadana, Unidad Constituyente definió a su car-

ta para las próximas elecciones presidenciales. 

Finalmente, Yasna Provoste (DC) se impuso 

con claridad a Paula Narváez y Carlos Maldonado. De 

acuerdo a lo informado por el sector, pues no se trató de 

un proceso realizado bajo el amparo del Servel, cerca de 

150 mil personas votaron, una cifra muy por debajo de 

lo que el propio Maldonado proyectaba como un deseo, 

que era tener un millón de participantes.  

La cantidad de votos representó un poco más que el 

total de la suma de los militantes de las colectividades 

de la Unidad Constituyente que antes integraban la 

Concertación. Al 30 de junio, según cifras del Servel, en-

tre el PS (42.755), el PR (28.365), el PPD (31.808) y la DC 

(33.125) sumaban 136.053. Además, la cifra superó por 

un margen menos a quienes ocuparon los últimos luga-

res en la primaria de Chile Vamos, Mario Desbordes 

(131.730) e Ignacio Briones (131.975). 

En las primarias de julio pasado, sólo participó un 

21,37% del total de electores, pues acudieron a sufragar 

3.139.765 personas de los 14.693.433 habilitados. Otra 

muestra de un tema que ya suele ser recurrente tras cada 

elección: el bajo nivel de participación en relación al 

universo de la ciudadanía que puede tomar parte de un 

proceso. 

Participación ciudadana  
en las primarias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pensiones en Chile  

  
Señora Directora: 

Las cifras de la Ocde muestran 
que Chile tiene una de las cotiza-
ciones más bajas para pensiones 
(12,4% versus un 18,4% promedio 
OCDE). Al mismo tiempo, sus ta-
sas de reemplazo (cuánto repre-
senta la pensión en relación a los 
ingresos laborales de la persona) 
también están entre las más bajas 
de este grupo de países (alrede-
dor de 30% en Chile versus un 
48% promedio OCDE). No cabe 
duda de que esta situación sería 
distinta con una tasa de cotiza-
ción mayor, que hubiera permiti-
do una mayor acumulación de 
ahorro y, por ende, mayores pen-
siones. 

¿Por qué nuestra tasa de cotiza-
ción es tan baja? Una respuesta 
posible la encontramos en el pro-
ceso de creación del Sistema: al 
disminuir la tasa de cotización 
(que alcanzaba a casi 25% en algu-
nas de las Cajas de Previsión), se 
creaba un fuerte incentivo a que 
los cotizantes del antiguo Sistema 
de Reparto eligieran cambiarse al 
nuevo Sistema de Pensiones. 
Como bien se indicaba en esa épo-
ca “el traspaso se hace con un fuer-

te aumento de remuneraciones lí-
quidas… Esto le subirá los sueldos 
a la gente”. La preferencia por con-
sumo presente (y una intensa 
campaña comunicacional) lleva-
ron a que más de un millón de per-
sonas se cambiaran al nuevo Siste-
ma en menos de un año.  

Por otra parte, vemos en el dis-
curso público y los programas de 
los candidatos presidenciales, mu-
chas referencias a la necesidad de 
mejorar las pensiones (incluyendo 
todo tipo de propuestas de refor-
mas), sin que siempre se hagan ex-
plícitos los costos que ello tiene. 

Las reformas a los sistemas de 
pensiones son complejas y difíci-
les. No hay soluciones mágicas ni 
milagros. En un contexto donde 
nuestra esperanza de vida es cre-
ciente, independiente de quien sea 
quien maneje los fondos de pen-
siones, el primer paso de cualquier 
reforma debe ser cómo aportar 
más recursos a las pensiones. Con 
mayores aportes del Estado no al-
canza, se necesita más ahorro in-
dividual y aporte de los empleado-
res. Sin eso, la promesa de mejores 
pensiones será nuevamente una 
promesa incumplida.  

 
Gonzalo Islas 

Una duda 

  
Señora Directora: 

No es por buscarle la séptima pata 
al gato, pero si hubo algo que brilló por 
su ausencia, tras el triunfo de Yasna 
Provoste en las primarias, fue la omi-
sión casi total de referencias de su mi-
litancia en la DC, ni hablar de alguna 
figura alusiva, como la típica falange 
roja en fondo azul en el triunfal esce-
nario, tanto así, que solo la posterior 
declaración oficial de la presidenta de 
la DC, confirmó que la candidata que 
había ganado es de la DC. 

La moda de hoy es ser candidato 
independiente, porque no ayuda en 
nada, ser militante de un partido po-
lítico, debido a la mala imagen que 
proyecta la Familia Política & Aso-
ciados ante el electorado, pero in-
tentar  vestir a un reconocido políti-
co, por largos años militante de un 
partido político, con sus buenas y 
sus malas vivencias, con ropajes de 
independiente,  es como intentar ta-
par con un dedo el sol, el mismo, al 
que le cantaban los falangistas de los 
años ´60, todo lo demás, en vez de 
buscarle la séptima pata al gato, es 
intentar pasar el mismo gato, pero  
por liebre..., y no es chiste. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Siempre se ha sostenido que en democracia una de las 

formas más relevantes que tiene  la comunidad para par-

ticipar de las decisiones y ser protagonista de los cam-

bios que quiere para el país es a través de las urnas, vo-

tando en cada elección. Sin embargo, en el país al pare-

cer hay una situación de fondo que hace que, en cada 

proceso, el porcentaje de personas que finalmente par-

ticipan es muy bajo en relación al total. 

En noviembre próximo, se realizará otra elección de 

suma relevancia, que determinará al próximo presiden-

te de Chile, y además se escogerán diputados, senado-

res y consejeros regionales. Es de esperar que en esa opor-

tunidad el interés ciudadano suba, pues la falta de par-

ticipación no es algo atribuible a la actual emergencia 

sanitaria, sino algo que se arrastra hace mucho tiempo. 

Un hecho que también  ha generado que el tema del voto 

obligatorio sea debate otra vez, pues al parecer es la úni-

ca manera que buena parte de la ciudadanía se haga par-

te de estos procesos. 

En la consulta de Unidad 

Constituyente, fueron cerca de 

150 mil personas las que 

concurrieron a las urnas, una 

cifra mucho menor que la 

proyección inicial. 

¡
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“Cuidarnos y protegernos entre todos es un deber que tenemos. Hay que aprovechar que tene-
mos vacunas a disposición que son gratis y sin condiciones. Son oportunidades que en otras zonas 

no existen y no debemos dejarlas de lado”.

Christian Quezada, operario

#NosCuidamos

Chile Puede Más lo hizo ayer 
y Unidad Constituyente lo 
hará hoy a las 9:30 de la 
mañana. 

Inscripciones de 
pactos en Servel

Los tres partidos quedaron 
sin postulantes al Senado 
por diferentes motivos.

PR, PPD y RN sin 
candidato

Contrarreloj siguen las negocia-
ciones al interior de los diferentes 
pactos para finiquitar sus listas par-
lamentarias, cuyo plazo de inscrip-
ción finaliza esta medianoche. 

En el oficialismo, llegaron a pri-
mera hora de este domingo hasta 
el Servel para inscribir la coalición 
“Chile Podemos Más”, que ya ten-
dría resueltos sus nombres, al me-
nos para la senatorial y en el Distri-
to 20. 

Para la Cámara Alta los nombres 
serián en la UDI los actuales dipu-
tados y que no pueden ir a la re-
elección, hablamos de Iván Noram-

con Marco Enríquez. 
Pero hasta el minuto, todo apun-

taría a que habría un duopolio y los 
cuatro cupos se repartirían entre el 
socialismo y la DC. El radicalismo, 
en tanto, no apoyaría la intención de 
José Pérez ya que se concentrarían 
en otras regiones. 

En el PPD, en tanto, no había can-
didato a senador y se mantiene en 
duda un postulante en el Distrito 20, 
puesto que sólo competiría Leocan 
Portus, lo que haría su opción me-
nos competitiva en comparación a 
otras opciones.

la y Cristian Puentes, actual direc-
tor de Vinculación con el Medio de 
la USS. 

 
Aun negociando 

En la oposición, hay algunas reso-
luciones en Apruebo Dignidad, pac-
to que une al PC con el Frente Am-
plio. Ahí competirán Oscar Menares 
(PC), Daniela Dresdner (RD), Fran-
cisco Córdova (FC) y otra persona 
más que no ha sido designada. 

Más difícil lo tienen en Unidad 
Constituyente que hasta la tarde de 
este domingo los presidentes de 
partido aún se encontraban nego-
ciando y dependían si el PRO com-
petiría en la elección presidencial 

buena y Enrique van Rysselberghe. 
A ellos se sumarían por Evópoli la ex 
directora de Sernatur, Katherine 
Echaiz y el diputado por el Distrito 
9, Sebastián Keitel. 

Para la Cámara Baja, cada parti-
do tendría tres representantes. En 
RN se inscribirían Francesca Muñoz 
y Leonidas Romero, el tercer nom-
bre dependerá de la cuota de géne-
ro y podría ser Paz Charpentier o 
Claudio Etchevers. 

En el gremialismo irá por la repos-
tulación el diputado Sergio Bobadi-
lla y lo acompañarán en la lista los 
ex cores Marlen Pérez y Jaime Vás-
quez. Y en Evópoli, los inscritos se-
rían Francesca Parodi, Marco Loyo-

A HORAS DE FINALIZAR EL PLAZO DE INSCRIPCIÓN

Partidos zanjan nombres de cara  
a las listas parlamentarias
El oficialismo ya resolvió la nómina de postulantes al Congreso que incluye algunas sorpresas, mientras 
que en Unidad Constituyente aún esperan lo que resuelva el PRO y una posible aventura presidencial.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRES SENADORES y 
ocho diputados deberán 
escoger en noviembre los 
habitantes del Gran 
Concepción.
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“Trabajo en un supermercado,(con los implementos para protegerme), al no poder realizar mi labor 
desde el hogar, estoy expuesta, al igual que mis compañeros a posibles contagios, por lo que es impor-

tante que nos cuidemos y tomemos las medidas necesarias para que esto no siga expandiéndose”.

Maritza Barrera, operadora de sala

#NosCuidamos

Talcahuano: en la Leonor Mascayano 
sufren por rebalse de aguas servidas

SE TRATA DE UN PROBLEMA HISTÓRICO QUE UN NO SE SUBSANA EN UN 100%

La Población Leonor Mascaya-
no de Talcahuano está cansada. 
Los vecinos piden no tener más 
inundaciones de aguas servidas, 
productos de la deteriorada red de 
tuberías. 

De acuerdo al presidente de la 
Junta de Vecinos, Francisco Arro-
yo, explicó que el problema es his-
tórico, que data desde los inicios de 
este emblemático sector donde vi-
ven al menos unas 2.500 personas. 

“Se hizo un proyecto para mejo-
rar la situación y luego un segun-
do. Pero eso no cubre toda la po-
blación. Es por eso que necesita-
mos un tercer proyecto”, precisó el 
dirigente. 

Entregó un ejemplo reciente. 
Hace unos días, vecinos del pasa-
je Puerto Rico se inundaron, cau-
sando serios problemas. 

En un concejo municipal trans-
mitido en vivo, el concejal Matías 
Coloma mencionó también la ca-
lle El Salvador. 

“Es pertinente que desde la ad-
ministración se tomen cartas en el 
asunto. Es fundamental para el 
bienestar y la salud de los vecinos 
y vecinas”, expuso la autoridad co-

FOTOS: GENTILEZA JJ.VV. LEONOR MASCAYANO

El problema llegó hasta la Cámara de Diputados, donde se instó a las autoridades 
competentes a que den una solución a toda la población de Talcahuano donde 
habitan 2.500 personas, quienes buscan una buena calidad de vida.

munal. 
Ante la indignación de los resi-

dentes, el día miércoles 18 de agos-
to el diputado Gastón Saavedra 
hizo un fuerte llamado a las auto-
ridades respectivas. 

“Todos estos días han pasado 
inundados con caca”, lamentó el 
parlamentario de la zona. 
 
Oficios 

Es por ello que Saavedra hizo so-
licitudes de suma urgencia. “Oficiar 
a la Superintendencia de Servicios 
Sanitarios del Biobío para que 
avance en la construcción de un 
colector de aguas servidas para el 
sector como solución definitiva a 
este problema que afecta a más de 
2.500 personas que habitan en esa 
área ubicada frente al Hospital Las 
Higueras”. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

DURANTE ESTA semana se realizó una importante reunión en la que participó el presidente de la Junta de 
vecinos, Francisco Arroyos; el diputado Gastón Saavedra; el alcalde Henry Campos, entre otros.

PASAJE EL SALVADOR con Puerto Rico . 
Allí se realizaron obras de limpieza.

.

Continúa en pág. 6
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Segundo, pidió se oficie a la Mu-
nicipalidad de Talcahuano para 
que se haga parte del proyecto y al 
gobernador regional para que lo 
incorpore en la cartera de obras a 
financiar. 

“Exigimos una pronta solución 
ante una cuestión que tiene que 
ver con la dignidad de las perso-
nas, con la dignidad de los que allí 
habitan. Porque sin esta solución 
vamos a seguir con una situación 
invivible, insostenible para las 
2.500 quinientas personas”, subra-
yó el diputado. 

El presidente de la junta de ve-
cinos, Francisco Arroyo, adelantó 
a Diario Concepción que ya hay 
gestiones con el municipio de Tal-
cahuano para ver la postulación 
de proyectos.  

Como la red que utilizan es muy 
antigua no es responsabilidad de 
Essbio, aclaró el dirigente, pero sí 
podrían participar en la elabora-
ción técnica del proyecto para de-
jar atrás la modalidad denomina-
da “comunidad de desagüe”. 

 
Recambio de tuberías 

Durante la mañana del jueves 
hubo una reunión para ver los de-
talles de los próximos pasos. 

“La Población Leonor Mascaya-
no, que es muy antigua, está con-
siderada como una comunidad de 
desagüe, que es una instancia que 
no permite que las empresas sani-
tarias puedan ingresar a realizar 
trabajos de reparación y manten-
ción. Efectivamente ahí se han 
producido una serie de situacio-
nes históricas, con el rebalse de las 
cámaras y con el mal funciona-
miento de las vías de aguas servi-
das”, confirmó el director de 
Secplan de la Municipalidad de 
Talcahuano, Julio Rodríguez. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo al presidente de 
la Junta de Vecinos, 
Francisco Arroyo, el 
problema lleva unos 50 años 
y se ha tratado de solucionar 
con dos proyectos. Se 
necesita un tercero.

El problema  
lleva décadas

Durante la mañana del 
viernes la Junta de Vecinos y 
el municipio dialogaron 
sobre la situación.

Se reunieron con 
el alcalde Campos

Otro de los problemas que aquejan a la Po-
blación Leonor Mascayano según informó 
el presidente de la Junta de Vecinos, Francis-
co Arroyo,  son las inundaciones de las ca-
lles o pasajes producto las aguas lluvias. 

“ Este año no hemos tenido tanto ese pro-
blema sí, pero anteriormente, en otros perio-
dos nos inundábamos bastante fuerte”, la-
mentó el dirigente. 

Aseguró que para estas situaciones tam-
bién han realizado durante años las gestiones 
respectivas, con autoridades correspondien-
tes a su tiempo. 

Por ejemplo, se habló con la Dirección de 
Obras Hidráulicas y se ha hecho ver la posi-
bilidad de que alguna entidad invierta en el 

mejoramiento de las canaletas o sistemas de 
evacuaciones de precipitaciones  u otras si-
milares. 

“Las autoridades nos han dicho que no hay 
plata. Esperamos que de alguna forma esto se 
solucione también”, acotó Arroyo. 

El presidente de la junta de vecinos puso al-
gunos ejemplos. “Hace un tiempo se inundó el 
establecimiento educacional que hay cerca”. 

También que hay casas que se les han inun-
dado producto de altas precipitaciones que 
de pronto llegan “ de un viaje, porque ya no 
son como antes. Ha cambiado”. 

Es por ello que espera que esta problemáti-
ca también esté dentro de la planificación es-
tratégica de los organismos estatales compe-

tentes en la materia. 
Fue a fines de agosto del 2017 cuando ve-

cinos enviaron fotos a Diario Concepción 
para dar cuenta de esta situación. Se habló de 
la “Venecia de Talcahuano”. 

El vecino que envió registros , aseguró que 
su barrio se ha inundado unas cinco veces 
con gran fuerza.  La primera, cuando era pe-
queño. Posteriormente,  durante el 2006. La 
tercera ocasión fue durante el año del terre-
moto. 

En el 2017 dos inundaciones ocurrieron 
con dos  semanas de diferencia, se precisó. 

En ese año el vecino evidenció que mu-
chas familias trataron de contener el agua en 
sus casas, utilizando sacos de arena.

“La Venecia” de Talcahuano

para solucionar el problema más 
urgente, por un monto de $60 mi-
llones para el recambio mediante 
un sistema cracking que va retiran-
do la tubería existente y colocan-
do una de PVC nueva a de alta 
densidad. 

Lo anterior, ya está terminado y 
funcionando. “Ha logrado de dar so-
lución a ese grupo de viviendas  que 
estaban con serios problemas de al-
cantarillado. Hoy día estamos ad por-
tas de iniciar un proyecto de segun-
da etapa, similar al anterior, pero por 
un monto distinto de $ 168 millones 
que va a comenzar a ser ejecutado en 
los próximos días. Estábamos en pro-
ceso de licitación. Una vez que se ad-
judica, comienza el recambio y va-
mos a tener cubierto el 100% de la pri-
mera parte de la Población Leonor 
Mascayano”, precisó Rodríguez. 

Y ante la urgencia que piden los 
vecinos representados por Fran-
cisco Arroyo, desde la Secplan ade-
lantaron que se “está trabajando 
con la empresa sanitaria que nos 
tiene que proveer del estudio téc-
nico el diseño para también pos-

tualmente la Dirección de Operacio-
nes está efectuando constantes tra-
bajos de mantención y de limpieza 
para solucionar en parte el proble-
ma que están viviendo los vecinos. 

Finalmente, durante el viernes, 
Francisco Arroyo, el diputado 
Gastón Saavedra y el alcalde Hen-
ry Campos, se reunieron para 
ahondar aún más en esta proble-
mática. 

“Se comprometieron con apoyar-
nos, especialmente con la parte téc-
nica que está en manos de la sani-
taria”, contó el dirigente vecinal. 

El diputado Gastón Saavedra, 
puntualizó que si bien todo se arras-
tra desde 1950 y que hay una se-
gunda fase de arreglo en curso a li-
citarse, “se requiere de una repara-
ción urgente”, por lo que para la 
tercera  etapa es clave el rol de Ess-
bio “para que entregue los antece-
dentes técnicos de la tercera etapa, 
con los valores para buscar el finan-
ciamiento en la Subdere”.

De acuerdo al funcionario mu-
nicipal, las tuberías son de cemen-
to comprimido. El año 2019 se pos-
tuló a la Subdere a un proyecto 

PASAJE PANAMÁ con Perú. En este sector también se hicieron trabajos 
para contener la situación.

HACE UNA década el sector Pasaje Cuba con Carlos Dittborn se inundó. 
Hoy la situación es distinta, debido a que hay menos lluvias y también han 

habido mantenciones por parte del municipio.

tular una tercera etapa a la Subde-
re, con quien tenemos que tomar 
en contacto en los próximos días 
para estar ya en coordinación. Y 
con eso cubriríamos también el 
resto de la población que hoy día 
está temiendo serios problemas”. 

Por otro lado, se resaltó que ac-

Viene de pág. 5
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“Me quedo en casa primero, porque puedo. Arpvecho esta oportunidad para cuidarme y cuidar 
a a los más cercanos. Sólo asó podemos asegurarnos de no contagiarnos”. 

Gabriela Muñoz, educadora.

#NosCuidamos
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EN HASTA 30% DURANTE EL ÚLTIMO MES EN RELACIÓN A 2019, INFORMÓ LA CÁMARA PENQUISTA

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Entre un 25% a 30% han aumen-
tado las ventas en el comercio deta-
llista de Concepción durante el mes 
de julio, esto, en comparación con 
igual mes de 2019, estimó la presi-
denta de la Cámara de Comercio de 
Concepción, Sara Cepeda, quien re-
conoció que las ayudas estatales y 
los retiros previsionales han au-
mentado el dinero circulante con 
claros beneficios para los comer-
ciantes penquistas asociados. 

“Y digo en comparación con 2019, 
ya que sabemos que 2020 fue para el 
olvido, así que esa base no nos sirve”. 

La dirigente hizo un llamado a 
los asociados a ser “cautos”, en el en-
tendido de entender que esto es 
algo pasajero, coyuntural, por lo 
que se debe ser precavido a la hora 
de planificar los stocks. 

Sobre los desafíos, Sara Cepda 
dijo que están complicados por la 
escasez de mano de obra y “muy 
preocupados, porque esto es como 
una burbuja, pero los ojos hay que 
ponerlos en el primer semestre de 
2022, cuando todo esto ya haya pa-
sado. Espero que el tema sanitario 
se afirme,, nosotros sólo queremos 
poder trabajar con miras a Fiestas 
Patrias y las fiestas de fin de año”, de-
claró la timonel de los comercian-
tes minoristas de Concepción. 

 
Retail también celebra 

El informe de junio de la Cámara 
Nacional de Comercio, que mide 
las ventas del gran comercio, tam-
bién constata esta dinámica carac-
terizada por alza en las ventas, es-
tando Biobío dentro de las tres re-
giones que más crecieron.  

“Las ventas presenciales del co-
mercio minorista de las regiones 
de Valparaíso, Biobío y La Arauca-
nía, según el índice que elabora 
mensualmente la CNC, mostraron 
fuertes crecimientos en el mes de ju-
nio, que se deben en parte a la baja 
base de comparación, pero impul-
sados también por la alta demanda 
producto de la mayor liquidez de los 
hogares”, especifica el informe. 

En la Región del Biobío, las ven-
tas del retail registraron un alza de 
73,6% real anual en el mes de junio, 

Mayor liquidez de hogares elevan las 
ventas del comercio en Concepción

La dinámica está en línea con el fenómeno que se da a nivel 
nacional, constatado en el último informe de la CNC, que da 
cuenta que en Biobío el incremento comercial llegó a 29% en 
junio respecto a igual mes de 2019. 

cerrando el primer semestre del año 
con un incremento de 26,6%. 

Al comparar con el mes anterior el 
índice marca una baja de 10,1% real 
y al comparar con junio de 2019 las 
ventas presenciales de la región mar-
can un incremento de 29,3% real. 

El cuanto al resultado trimestral 
las ventas del sector marcan en la re-
gión un alza de 62,5% en el segundo 
cuarto del año, dada la baja base de 
comparación y el fuerte impulso 
del consumo en respuesta a la ma-
yor liquidez. El resultado por tri-
mestre móvil muestra una fuerte 
aceleración, prácticamente dupli-
cando el alza del período anterior. 

En término de locales equivalen-
tes el sexto mes del año evidenció 
un incremento real anual de 71,1%, 
cerrando a junio con un alza de 
26,4%. (Ver gráficos). 
 

Lo más vendido 

Respecto a los rubros estudiados 
por la CNC,  se registraron fuertes al-
zas anuales en las ventas presencia-
les de junio, de dos y tres dígitos, 
pero al comparar con mayo todas 
caen. Respecto a igual mes de 2019 
la región experimenta alzas de dos 
dígitos en todas las categorías a ex-
cepción de Calzado que baja. 

Vestuario marcó un aumento de 
193% real anual en el sexto mes del 
año y Calzado creció un 112% real 
anual. De esta manera, Vestuario 
cerró el período enero-junio con un 
alza de 46,7% real y Calzado con 
una baja de 5,4% real. 

Artefactos Eléctricos marcó en 
junio un aumento de 93% real anual, 
cerrando al sexto mes del año con 
un alza de 40,5%. 

Línea Hogar creció un 48,2% real 
anual en junio acumulando en el pri-
mer semestre un aumento de 25,3% 
real. Luego Muebles marcó un in-
cremento 174% en junio cerrando 
los seis primeros meses del año con 
un crecimiento real de 17,6%. La Lí-
nea Tradicional de Supermercado 
evidenció en junio un incremento 
de 38% real anual en sus ventas pre-
senciales, acumulando entre enero 
y junio un alza real de 21%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VENTAS REALES COMERCIO MINORISTA EN TÉRMINOS DE TOCAL LOCALES
REGIÓN DE BIOBÍO, TRIMESTRE MÓVIL (%VARIACIÓN ANUAL)
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BENEFICIARÁ A 600 MIL ENTIDADESJavier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La Cámara de Diputados despa-
chó a ley el proyecto de moderniza-
ción del Registro de Empresas y So-
ciedades (RES), más conocido como 
‘Tu Empresa en un Día’, el que per-
mitirá ampliar la digitalización de 
trámites de todos los tipos de socie-
dades que operan en el RES, lo que 
podría beneficiar a más de 600 mil 
personas naturales y jurídicas. 

Se crea un Registro Electrónico 
de Accionistas, junto a nuevos for-
mularios para suscripción y com-
praventa de acciones, y crea un Re-
gistro Electrónico de Poderes, ade-
más de nuevos formularios para 
otorgar, modificar o revocar poderes 
vía web. Esto permitirá digitalizar 
procedimientos que hoy solo pueden 
ser realizados de forma analógica 
ante notario. 

“En los últimos ocho años, más de 
733 mil empresas nacieron en la pla-
taforma ‘Tu Empresa en Un Día’, la 
que ha sido pieza fundamental para 
potenciar el emprendimiento en el 
país. Por eso, este proceso de moder-
nización recoge toda esta experien-
cia que aprendimos durante la pan-
demia para que las pymes, para que 
los emprendedores, puedan comen-
zar sus negocios de la forma más rá-
pida, ágil y al menor costo posible”, 
afirmó el ministro de Economía, Lu-
cas Palacios. 

El proyecto de modernización del 
RES también implica una disminu-
ción de los costos asociados a la ges-
tión de empresas y sociedades, pues 
permite disminuir procedimientos 
de reducción a escritura pública o de 
protocolización de documentos. 

“La nueva plataforma ‘Tu Empre-
sa en Un Día’ permite que una Socie-
dad Anónima o una Sociedad por 
Acciones, que es el formato más 
usado en el último tiempo, no nece-
site ir más a una notaría para hacer 
modificaciones después de su cons-
titución. Estamos bajando los cos-
tos, pero también bajando el tiem-
po que los emprendedores desti-
nan a estos trámites, hablo de filas 
largas o -incluso- mañanas enteras 

A ley proyecto que moderniza 
el Registro de Empresas
La iniciativa permite crear un registro electrónico de Accionistas y otro de Poderes,  
para que aquellos que operen en la plataforma ‘Tu Empresa en Un Día’ puedan 
hacer todos sus trámites online.

nología USS, Caroll Francesconi, re-
calcó que “sin duda la posibilidad de 
crear Tu empresa en un día signifi-
có un importante paso hacia la mo-
dernización y disminución de los 
tiempos. Este trámite, que antes de-
moraba semanas, hoy se puede de-
jar finalizado en un día. En esa línea, 
el anuncio de ampliar este servicio 

Buscan adelantar horario de cierre del comercio
tuales condiciones, se produce a al-
tas horas de la noche”, precisan los 
autores. 

 
La propuesta en concreto 

En concreto, se propone que el 
cierre de los establecimientos de 
comercio y servicios se realice a 
más tardar a las 19:00 horas, hora-
rio dentro del cual se deberán ajus-
tar y respetar las jornadas de traba-
jo de sus dependientes. A su vez, se 
establecen excepciones a este cie-
rre en consideración al rubro y/o 
servicio otorgado

Adelantar el cierre del comercio 
y servicios de atención directa del 
público, es el principal objetivo del 
proyecto de ley presentado por los 
senadores Alejandro Guillier, Yasna 
Provoste, Alejandro Navarro y Da-
vid Sandoval, y que ahora deberá 
ser analizado por la Comisión de 
Trabajo y Previsión Social. 

La propuesta, que modifica el 
artículo 24 del Código del Trabajo, 
busca mejorar la calidad de vida de 
los trabajadores del comercio y 
darles seguridad en el retorno a 
sus hogares, “quienes, según las ac-

FOTO.ARCHIVO \DIARIO CONCEPCION

para realizar trámites online para 
todo tipo de sociedades representa 
un importante avance que va de la 
mano con disminuir las aglomera-
ciones y promover el cuidado de las 
personas”.

Lo normal: entre las 
08.00 y las 22.00
Tradicionalmente en Chile, y antes de 
octubre de 2019, el comercio ha funcio-
nado entre las 08:00 y 22:00 horas aprox.

OPINIONES
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perdidas. En Chile hay más de 100 
comunas en las que no hay ni una 
sola notaría, hablo también de zo-
nas extremas donde necesitan sí o 
sí hacer los trámites de forma digi-
tal”, señaló el subsecretario de Eco-
nomía, Julio Pertuzé. 

La directora de Programas Ad-
vance Facultad de Ingeniería y Tec-

EN JUNIO 2021, se 
constituyeron 17.618 
empresas, de las cuáles 
un 88,1%15.527) se 
crearon  a través de ‘Tu 
Empresa en Un Día”.

EL ÍTEM SEGURIDAD es parte fundamental del esfuerzo legislativo, que 
busca que los trabajadores vuelvan seguros a sus hogares.
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FútbolTD

“Quiero decir a todos los deportistas y personas en general, que están entrenando de forma 
especial y esforzándose por estar sanos, que no se desanimen, porque falta muy poco para ven-

cer esta pandemia. Mucho ánimo a todos”. 

Laura Sánchez, nadadora.

#NosCuidamos

Las ‘Inmortales’ aseguraron la liguilla 
tras empatar con Santiago Wanderers

Un partido mucho más duro de 
lo que se esperaba enfrentó el equi-
po femenino de Arturo Fernández 
Vial, que ayer se midió a Santiago 
Wanderers por la undécima fecha. 

En una cancha del Ester Roa que 
mostró su peor cara, las aurinegras 
igualaron 1-1 ante las caturras, co-
listas del certamen y que llegaban 
apenas con un punto en la tabla. 

Desde un comienzo se notó que 
el campo de juego sería factor, com-
plicando el juego que acostumbran 

las dirigidas de Antonio Zaracho.  
Abrió la cuenta a los 7’ Madelei-

ne Díaz para la visita con un tiro de 
distancia, expediente que su equi-
po había probado un par de veces. 
Afortunadamente, antes que se fue-
ra el lapso, a los 42’ Elisa Pérez igua-
ló de penal tras mano en el área. 

Con la igualdad, las ‘inmortales’ 
se mantienen en el tercer puesto 
con 22 puntos, asegurando la clasi-
ficación matemática para la ligui-
lla que definirá a las campeonas.     

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

U
na semana redonda 
completó Arturo Fer-
nández Vial, al lograr 
su segundo triunfo 
consecutivo supe-

rando 2-1 a Santa Cruz, en el inicio  
de la segunda rueda de Ascenso. 

A poco de superar el jueves a Co-
piapó, los aurinegros debieron salir  
a la cancha en la jornada dominical 
para medirse ante el puntero y que 
sumaba seis encuentros invicto. 
Todo en una cancha que exhibía las 
consecuencias de la intensa lluvia 
de las últimas horas y de dos parti-
dos del fútbol femenino en la previa. 

Pero a los dirigidos de Claudio 
Rojas  no les gustan las excusas, y se 
pararon de grande a chico alenta-
dos por casi 3 mil hinchas que llega-
ron al Ester Roa, pero que alentaban 
como 30 mil.  

A los 13 minutos, Kevin Harbottle 
quiso retribuir tanto cariño y se me-
tió con pelota y todo tras un centro 
servido desde la izquierda para ano-
tar el 1-0. Reventaba Collao mien-
tras el goleador platinado sumaba 
el quinto tanto de la temporada. 

Tras cartón el propio Kevin hizo 
magia junto a Fabián Espinoza, y 
este último desvió apenas cuando 
todos gritaban el segundo. A esa al-
tura, los debutantes Gustavo Gotti 
y Oscar Hernández trataban de in-
teriorizar rápido los movimientos 
de sus compañeros. Justamente el 
‘pollo’  estrelló un tiro de distancia 
en el travesaño y el rebote no pudo 
ser aprovechado por Kevin. 

 
Si no se sufre, no es Vial 

 Cuando ya cerraba el primer 
tiempo, una mano en el área vialina 
que solo vio el árbitro asistente fue 
convertida en gol por Beccica y pa-
recía mucho premio para el líder. 

Tomen nota en Ascenso que 
llegó la mística al barrio

donde 10 guerreros de aurinegros 
aguantaron como hombres con un 
héroe llamado Gustavo Merino, que 
en la última jugada voló sin capa 
para salvar el triunfo. Volvió la mís-
tica a Collao.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Ante casi 3 mil personas, el equipo aurinegro derribó al líder 
del torneo y abandonó momentáneamente el último puesto.   
Debutaron los refuerzos Gustavo Gotti y Oscar Hernández.

Sin embargo, este Vial está empe-
ñado en seguir la huella del inolvi-
dable equipo de Nelson Acosta que 
dio clases de garra a todos en los ‘80. 

En los 64’ Chirigüe Sepúlveda 
peleó con la vida un balón en el 

área y su tiro fue conectado de ca-
beza por Jerez que  celebró casi 
con  lágrimas. 

Pero en Vial se sufre, eso se sabe, 
y la expulsión de Diego Sanhueza a 
los 74’ puso emoción hasta el final 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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A. FERNÁNDEZ VIAL DERROTÓ 2-1 A SANTA CRUZ

UN DISPUTADO 

DUELO  se vivió en el 
Ester Roa, donde 
vialinas y caturras 
empataron a un gol. Así 
las cosas, las inmortales 
clasificaron a la liguilla.  

KEVIN HARBOTTLE  abrió 
la ruta del triunfo aurinegro. 
El platinado mágico sumó 
así su quinto gol  en lo que 
va de temporada.

GOLES

2

G. Merino 
B. Solano 
J. Carrasco 
P. Jerez 
D. Sanhueza 
M. Ávila 
A. Sanhueza 
O. Hernández 
F. Espinoza 
K. Harbottle 
G. Gotti

D. SANTA CRUZ

FORMACIONES

Claudio Rojas

DT

(56’) C. Sepúlveda por 
O. Hernández. 
(65’) B. Ávalos por M. 
Ávila. 
(48’) L. Díaz por F. 
Espinoza. 
(78’) S. Riffo por G. 
Gotti. 

C. Rojas (C. Técnico).

A. FERNÁNDEZ VIAL

1

M. García 
G. Zúñiga 
C. Vergara 
J. Aros 
E. Flores 
L. Gaete 
A. Rodriguez 
A. Becica 
C. González 
P. Muñoz 
B. Taiva.

Osvaldo Hurtado

DT

(60’) J. Martínez por C. 
González. 
(76’) D. Pezoa por G. 
Zúñiga. 
(76’) J. Fuentes por A. 
Rodríguez.

Flores, Fuentes.

13’ K. Harbottle 
64’ P. Jerez 

45’ A. Becica (p)

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 2.805 personas 
Árbitro: Fabián Aracena

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

1
S. WANDERERSA. FERNÁNDEZ VIAL

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Natalia Olivera

(74’) D. Sanhueza.

TARJETAS ROJAS

GOLES

7’ M. Díaz 42’ Elisa Pérez 
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E
l potencial que tiene Biobío 
en el deporte es una larga 
historia, con muchos nom-
bres en diferentes discipli-
nas. Y es una historia que 

se sigue escribiendo, pues siempre 
aparecen nuevas figuras que van re-
novando un semillero que aparece 
inagotable. Sin embargo, esa gran 
cantera tiene una piedra de tope que 
se arrastra por décadas: no contar 
con la infraestructura ideal para de-
sarrollarse en la zona, y la mayoría 
debe emigrar a la capital o a lugares 
cercanos para poder continuar con 
sus progresos. Tener a nivel regional 
un centro de alto rendimiento. 

Tras los últimos Juegos Olímpicos, al 
momento de analizar los resultados 
del Team Chile (no consiguió medallas 
por tercera ocasión consecutiva) uno 
de los puntos que se destacó fue la ne-
cesidad de potenciar la infraestructu-
ra deportiva en regiones pensando no 
sólo en que quienes muestran condi-
ciones se consoliden sin tener que de-
jar su familia, amigos y otras cosas, 
sino que también atender a quienes no 
son parte de la elite de momento, no 
han tenido grandes resultados, pero 
pueden llegar a conseguirlos si cuentan 
con un entorno que les permita desa-
rrollarse desde niños. Y en ese desafío, 
que el Polideportivo pueda concretar-
se, de una vez por todas, aparece como 
un objetivo primordial. 

Fue en 2010 cuando la por entonces 
intendenta del Biobío, Jacqueline van 
Rysselberghe, habló de construir un 
centro de alto rendimiento en la Re-
gión (ver cronología). Más de una dé-
cada ha pasado, y más allá de algunos 
avances -el más concreto en 2017, 
cuando el Core aprobó $402 millones 
para el diseño y otras labores-, el pro-
yecto parece entrampado, sin un gran 
espaldarazo que permita encaminar-
lo y apurarlo de forma definitiva.  

Rodrigo Díaz, gobernador regional, 
entregó declaraciones esperanzado-

FOTO.ENVIADA.

ReportajeTD

PROYECTO SIGUE ESTÁ EN SU FASE DE DISEÑO

Polideportivo: más de una década 
y aún no puede ser una realidad

En 2010 se escuchó por primera vez, de forma concreta, la intención de tener un centro 
de alto rendimiento en la Región. Se han hecho diálogos, gestiones y en 2017 se obtuvieron 
recursos para el diseño, aprobados por el Core. Desde ese entonces, lo más concreto han 
sido conversaciones con gente de diferentes disciplinas para que aporten su visión para 
el diseño definitivo. El gobernador Rodrigo Díaz recogió la inquietud y aseguró que “somos 
capaces de hacerlo en Biobío: los costos son razonables, los terrenos existen, por lo tanto 
es un proyecto que vamos a materializar”. 

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl

IMÁGENES DEL presideño del recinto. 
Se espera que el diseño final esté listo, 

como máximo, en marzo de 2022. 

CCr
on

ol
og

ía Noviembre de 2010 
Jacqueline van Rysselberghe, entonces 
intendenta de Biobío, anunció la construcción 
de un centro de alto rendimiento en la Región. 
En la ocasión, dijo contar con pleno apoyo 
de Gabriel Ruiz-Tagle, subsecretario de 
Deportes de la época y la proyección era 
levantarlo en el Estadio Atlético Militar.

Octubre de 2013 
Tras nulos avances respecto al anuncio inicial, el intendente Víctor Lobos 

junto a Javier Puentes, director regional del IND, retomaron el proyecto. La 
idea era emplazarlo cerca de la planta de agua La Mochita, en medio del Par-
que Deportivo Borde Río, en iniciativa impulsada por el Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo. La obra contemplaba una pista atlética indoor que sería la 
primera de Chile y se quería comenzar la construcción en 2015, para que 
estuviera listo para los Juegos de la Araucanía que recibiría Biobío en 2016. 

Marzo de 2014 
Tras ser oficializado como seremi del Depor-

te, Álvaro Miguieles afirmó que una de sus 
tareas prioritarias sería sacar adelante el pro-
yecto. En diciembre de ese mismo año, el 
entonces intendente Rodrigo Díaz anunció 
que se le pediría a Bienes Nacionales un terre-
no para el emplazamiento del Polideportivo. 

2020 
La fecha tentativa para dar comienzo a la 

ejecución del proyecto era el año pasado. 
Sin embargo, y como se proyectaba en alre-
dedor de un año la duración de la ejecución, 
también se contemplaba como fecha posi-
ble el 2021. Debido a la pandemia, todo final-
mente se ha retrasado.

Mayo- junio 2021 
Con el fin de aportar a la etapa de diseño que encabeza el Departa-

mento de Arquitectura del MOP, que es el ente encargado del tema, se rea-
lizó un nuevo ciclo de conversaciones con representantes de diversas dis-
ciplinas, para considerar los alcances de técnicos y deportistas para que 
el diseño se haga lo más cercano a las necesidades del mundo deportivo 
local. Participó gente de la gimnasia rítmica y artística, natación, básquet-
bol, voleibol, balonmano y del deporte adaptado y paralímpico.

ras en ese sentido. “El proyecto del Po-
lideportivo es extremadamente im-
portante para la Región. Esto fue tra-
bajado con nuestros consejeros, con el 
seremi Álvaro Miguieles en su tiempo. 
Tenemos la convicción que debe ma-
terializarse. Sé que se está terminan-
do, me lo informó la gente del MOP, el 
diseño de la propuesta, y lo que vamos 
a hacer, cuando esté terminado, pro-
ponerle al Ministerio del Deporte que 
lo materialicemos”, aseguró. 

En ese sentido, agregó que “espero 
contar con la ayuda del Mindep para 
eso, pero también quiero ser súper cla-
ro: el proyecto se va a llevar a cabo con 
o sin su ayuda, porque la Región y sus 
deportistas necesitan tener un centro 
de entrenamiento de alto rendimiento. 
Somos capaces de hacerlo en Biobío, 
los costos son razonables, los terrenos 
existen, por lo tanto es un proyecto 
que vamos a materializar. Espero tener 
la colaboración del Mindep, sea en esta 
administración o en la próxima, pero 
es un compromiso que tenemos con el 
deporte de excelencia de la Región”.  

Sobre el monto de las obras, su fi-
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nanciamiento y el lugar donde se ubi-
cará el recinto, Díaz indicó que “prefie-
ro ser responsable, no se puede ha-
blar de cifras exactas en este momen-
to. Como dije antes, lo vamos a llevar 
adelante con el apoyo del Mindep, y si 
no es así buscaremos ayuda en otras 
entidades o en el peor de los casos lo 
trabajaremos, no sé, con el Fondo de 
Infraestructura. Buscaremos la forma 
de materializarlo, es un compromiso 
que tomé en mi gestión anterior, se ha 
avanzado de la manera que se debe. 
Entiendo que ha sido defendido por to-
dos los integrantes de los niveles regio-
nales, así que hay que hacerlo...Es el te-
rreno que hay (enclave camino a Chi-
guayante), sin perjuicio de que tal vez 
debiéramos ser capaces de pensar que 
otros centros también de un buen ni-
vel puedan estar emplazados en otros 
lugares de la Región. Pero hay que par-
tir. Si empezamos a deshacer lo cami-
nado, lo que va a ocurrir es que no va-
mos a materializar nada”. 

Marco Loyola, quien hace días dejó 
su cargo como seremi del Deporte, co-
mentó sobre el tema que “esta etapa de 
diseño es muy compleja, pues no po-
demos construir elefantes blancos. 
Por eso creamos un ciclo de conversa-
ciones con gente de varias disciplinas. 
Esta fase está llegando a su fin y podre-
mos conocer los costos reales que ten-
drá. Calculamos que puede ser en di-
ciembre, hasta la última quincena de 
febrero o inicios de marzo. El mega 
diseño ya está disponible y estamos 
conversando con las autoridades re-
gionales para mostrárselo a la comu-
nidad pues eso le dará un empuje im-
portante a la propuesta. Estamos tra-
bajando muy responsablemente, con 
mucha cautela. No nos queremos equi-
vocar en el diseño, no queremos que 
hayan errores para que cuando esté 
construido sea un recinto a la altura de 
lo que los deportistas necesitan”. 

 
Tener voz en el proyecto 

Entre mayo y junio de este año, con 
el fin de aportar a la etapa de diseño que 
encabeza el Departamento de Arqui-
tectura del MOP, que es el ente encar-

una piscina olímpica y no una de 25 
metros. Entiendo que no daba el espa-
cio. Solo espero que cuando vengan los 
cambios de Gobierno sigamos avan-
zando, más allá de quién esté a cargo, 
porque esto es de todos. De la ciudad. 
En lo arquitectónico es hermoso, por-
que se inserta en la naturaleza, tiene un 
diseño muy original, moderno y será 
uno de los mejores de Sudamérica”. 

Desde el balonmano, Raúl Umaña 
señaló que “hemos asistido a reunio-
nes para levantar requerimientos de 
cada deporte y sus necesidades espe-
cíficas. Siempre se hacen por Zoom y 
las dirige Esteban Mayorga, que nos va 
dando el pase para que nadie se cru-
ce o interrumpa al otro, pero todos es-
tán con muchas ganas de aportar. En 
nuestro caso, creo que la mayoría de 
las cosas que uno busca estaban con-
templadas, hay una buena idea base 
del diseño. Igual hemos propuesto co-
sas que tienen que ver con los cierres 
en los fondos, principalmente para 
evitar que un deporte se moleste con 
otro. El hándbol está pensado entre-
medio de la cancha de básquetbol y el 
lugar destinado a la natación, que es 
cerrado. En el segundo piso también 
propusimos un tema que tiene que 
ver con enchufes, instalar cámaras 
para videoanálisis. Son detalles, suge-
rencias bien recibidas”. 

Además, destacó que “es maravi-
lloso ver que esto está avanzando, que 
se dan pasos concretos. La natación, 
la gimnasia y los deportes paralímpi-
cos son los que necesitan más reque-
rimientos de gente que sabe y en el 
caso nuestro esto es un sueño. Hoy 
uno se adapta en cualquier lado, en 
canchas de básquetbol, ahora esta-
mos pensando ir a Curanilahue, pero 
es un desplazamiento largo y más gas-
tos. Siempre nos adaptamos, pero no 
podemos estar toda la vida como si ju-
garas fútbol en canchas de siete con-
tra siete. Ahora tendremos las medi-
das que corresponden y así pasará 
con muchas disciplinas”. 

tica, natación, básquetbol, voleibol, 
balonmano y del deporte adaptado y 
paralímpico.  

Ketty Hammersley fue una  de las 
que participó desde la gimnasia, y co-
mentó que “es fabuloso que en este di-
seño participen los reales interesados 
aportando lo que saben. A veces solo 
se contrata arquitectos y especialistas 
que no conocen el deporte. Acá cada 
uno sugiere y suma. Una sabe que en 
gimnasia artística se necesita un foso, 
un corredor largo para saltos o que en 
gimnasia rítmica usas música y nece-
sitas que no haya rebote. Hay detalles 
que tienen que ver con espejos, espal-
deras. Todo se ha conversado y está 
contemplado”. 

Del proyecto en general, afirmó que 
“estamos felices de que esto ya no sea 
solo un sueño, sino algo real. Temuco 
tiene un CAR y nosotros, la segunda 
ciudad más grande de Chile, no. Nun-
ca entendí eso. ¿Cómo vas a captar de-
portistas y hacerlos mejorar su nivel sin 
los espacios adecuados? Sí creo que era 
una buena oportunidad para construir 

Consultado sobre el 
emplazamiento del Polideportivo, 
Rodrigo Díaz comentó que “si 
empezamos a deshacer lo 
caminado, lo que va a ocurrir es 
que no vamos a materializar nada”. 

¿Se mantiene en el 
mismo lugar?

Entre mayo y junio, se realizó 
un ciclo de charlas con gente 
de varias disciplinas para que 
entregaron comentarios y 
sugerencias sobre el diseño.

Contar con la voz de 
los protagonistas
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Enero de 2015 
Natalia Riffo, entonces ministra del Depor-

te, respaldó los dichos de Díaz en una visi-
ta a la Región. “Favorecerá la descentrali-
zación. Estamos evaluando el tema del terre-
no, diseño y recursos, siempre en el enten-
dido de que Bío Bío debe tener un centro 
de primer nivel”, declaró en esa ocasión.

Marzo de 2016 
Luego de un año sin novedades, Álvaro Miguieles comentó lo siguiente: “oficiamos al intendente con el 

propósito de que pronto ingrese el proyecto del Centro Polideportivo del Biobío al Ministerio de Desarro-
llo Social (Mideso) para que nos dé la RS (Recomendación Satisfactoria). Los plazos son relativamente aco-
tados y cuando tengamos la RS, podremos someter al Consejo Regional la aprobación de los recursos para 
el estudio de diseño del complejo”. Dicho estudio costaría $580 millones, mientras la obra total alcanza-
ría los $15 mil millones. Se resaltaba, además, que el IND se comprometía al financiamiento a sus gastos 
de operación y mantención, de aprobarse los dineros para las obras.

Diciembre 2017 
El 6 de diciembre de 2017, 

el pleno del Consejo Regio-
nal aprueba $402 millones 
para el financiamiento de 
la etapa de proyecto del 
Centro Polideportivo del Bío 
Bío, que incluye estudio 
topográfico, mecánica de 
suelo y proyecto de arqui-
tectura, ingeniería y espe-
cialidades. Días antes, se 
recibía la RS del Ministerio 
de Desarrollo Social, trámi-
te fundamental para con-
cretar el proyecto, y que se 
esperaba desde 2015.

Marzo-abril 2018 
En marzo de 2018 asume la 

nueva administración deportiva 
liderada por el seremi, Juan Pablo 
Spoerer. En abril, el MOP solici-
ta que se revise una vez más el 
terreno cedido por Bienes Nacio-
nales (camino a Chiguayante) 
donde se emplazaría el recin-
to. Finalmente, todos los entes 
comprometidos en el proyecto, 
concluyen que el lugar es el 
mejor emplazamiento posible 
para la obra, dando toda la garan-
tía necesaria a los deportistas.

Septiembre 2018 
Se discute la opción de que, 

en vista del tiempo que demo-
raba hacer un concurso de 
arquitectura para el proyecto, 
sea el MOP quien lo ejecute, 
aprovechando su expertiz en el 
área. Conversaciones entre el 
intendente, la ministra del 
Deporte, el Consejo Regional 
y el seremi del Bío Bío, dan 
como conclusión en manos del 
MOP el diseño permitiría acor-
tar la duración del proceso, así 
como también ahorrar impor-
tantes recursos (cerca de $100 
millones).

Enero-febrero 2019 
El seremi del Deporte enca-

beza diálogos participativos con 
representantes del básquetbol, 
balonmano, vóleibol, natación, 
gimnasia rítmica y artística, dis-
ciplinas que tendrán mayor pro-
tagonismo en el espacio depor-
tivo. La finalidad, es que sus opi-
niones técnicas sean incluidas 
en modelo final de arquitectu-
ra, y se incluyan en la redacción 
de los términos de referencia y 
las bases para realizar el diseño 
del polideportivo.

Mayo-junio 2019 
Se sigue trabajando en el diseño, en mayo se tienen las prime-

ras imágenes de lo que sería el nuevo recinto. A principios de junio, 
se organizan visitas al Centro de Entrenamiento Olímpico y al Cen-
tro de Alto Rendimiento de Santiago. Para seguir incorporando 
visiones, se reúnen con todos los entes técnicos, tras lo cual se 
calcula un aumento de 410 metros de superficie. A raíz de aquello, 
se debe solicitar una reevaluación al Ministerio de Desarrollo Social.

Julio-agosto 2019 
A fines de julio se ingresa al Mideso (M. de Desarrollo Social) la 

reevaluación que incluye el aumento de la superficie del recinto, con-
versaciones que se extienden hasta comienzos de agosto. Duran-
te el mes se sociabiliza el proyecto al Core mientras se está a la espe-
ra de la RS del Mideso. En paralelo, se trabaja el diseño macro del 
polideportivo con la venia de Mideso, todo de cara a comenzar a 
trabajar en el diseño de las especialidades.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

gado del tema, se realizó un nuevo ciclo de 
conversaciones con representantes de di-
versas disciplinas, para considerar los al-
cances de técnicos y deportistas para que 
el diseño se haga lo más cercano a las ne-
cesidades del mundo deportivo local. Par-
ticipó gente de la gimnasia rítmica y artís-
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Con la mayoría de las instituciones ad portas de comenzar 
el segundo semestre, ya hay mayor claridad en el ámbito 
deportivo. 9 de 12 casas de estudio ya informaron que 
retomarán los entrenamientos en cancha, y se espera 
pronto coordinar algunos encuentros con apoyo del IND. 

FOTOS.ADESUP.

Dr. Samuel Morales Hidalgo 
Jefe de carrera de TNS Higienista Dental 
Instituto Profesional Virginio Gómez

En la historia de la medicina –y 
de la Odontología como rama in-
dependiente de ella desde el siglo 
XVIII– se ha expuesto la evolución 
histórica de los que la ejercen des-
de el hechicero, curandero o mago 
de la tribu en sus inicios hasta los 
profesionales y especialistas de la 
época romana, del medioevo, edad 
moderna y contemporánea. Pero 
poco se ha hablado del paciente.  

Podemos decir que fue siempre 
un sufriente, perplejo e ignorante 
de lo que le ocurría, temeroso a lo 
impredecible y sometido al escru-
tinio de exámenes y diagnósticos.  

La verdad es que, así como exis-
tieron profesionales notables que 
aportaron a través de sus ideas, in-
vestigaciones o descubrimientos, 
no conocemos pacientes notables 
sólo por su calidad de pacientes. 

En nuestros tiempos, desde el 
siglo XX al XXI, la situación ha cam-
biado, especialmente a través de la 
relación profesional – paciente en 
donde este último ha podido ser 
parte activa de su propia mejoría. 

Respecto de esto, usted como 
paciente tiene una serie de dere-
chos a los que recurrir, como así 
también obligaciones. Entre los 
derechos podemos mencionar el 
de hacerse oír: no puede permitir 
que no lo dejen hablar a menos 
que su problema sean las cuerdas 
vocales. En ese caso, escríbalo.  

Otro derecho es recibir una ex-
plicación racional, clara y senci-
lla, con palabras comprensibles. Y 
si no la entiende, pida una aclara-
ción y, si es necesario, un dibujo ex-
plicativo. Solicite un diagnóstico, 
aunque sea tentativo, pregunte 
para qué son los exámenes, cuán-
to le van a costar más o menos.  

Si va a recibir una receta de me-
dicamentos, consulte por los efec-
tos secundarios que podrían apa-
recer; por alternativas más baratas 

e igualmente confiables. Consulte 
por el pronóstico, si es favorable o 
no, y en el caso de la Odontología 
específicamente, cuanto durarán 
esos tratamientos considerando 
los diversos factores que podrían 
influir en el éxito o fracaso. Tam-
bién tiene derecho a una segunda 
opinión en caso de una evolución 
desfavorable o sin cambios. 

 Otro derecho es el de ser trata-
do(a) en forma amable. Se puede 
ser sobrio y amable, ser firme y 
amable, franco y amable. Lo que 
no puede hacer un profesional es 
herir con su actitud a un paciente 
con palabras descorteses, impa-
ciencia manifiesta o distracción.  

También debe rescatar el dere-
cho a lo suyo. Usted es dueño(a) de 
todos los exámenes, análisis, ra-
diografías, informes y ficha clínica. 
Recupérelos de la consulta, clíni-
ca o laboratorio en caso de nece-
sitarlos. No se lo pueden negar. 

La otra cara de la moneda son 
las obligaciones adquiridas en esta 
relación profesional – paciente 
que también juegan un rol vital 
para el éxito de un tratamiento. 
Usted está obligado a decir al es-
pecialista todo lo que le sucede en 
relación a su enfermedad o ma-
lestar, no sólo lo que considera im-
portante ni omitir lo que prefiere 
no contar.  

También está obligado(a) a de-
cir siempre la verdad, informando 
al profesional sobre la forma en 
que ha seguido las indicaciones y 
la forma en que han evolucionado 
los síntomas. No le engañe. 

Una obligación más y no por ello 
menos importante es ser puntual. 
Si su especialista atiende con ho-
rario y es regular en ello, llegue a la 
hora para no retrasar el progra-
ma de atención de otros pacientes. 

Finalmente debe usted confiar 
en su especialista; sin confianza no 
hay relación profesional – pacien-
te. Sin esa confianza es mejor bus-
car en otra parte.

NOVEDADES EN EL ÁMBITO UNIVERSITARIO

Adesup ya trabaja  
en el retorno al 
deporte presencial

La valentía de ser  
un paciente en salud
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SÓLO LA UNAB ha retomado 
los entrenamientos 

presenciales a nivel regional.  

H
a sido un pro-
ceso muy largo, 
donde lógica-
mente el cuida-
do y la precau-

ción han marcado la planifi-
cación. Pero de acuerdo a la 
evolución de la pandemia 
en las últimas semanas, en el 
mundo del deporte universi-
tario ya se ve más cercano el 
retorno a la actividad pre-
sencial. 

Así lo comentó Camilo 
Aguayo, presidente de Ade-
sup, quien indicó que la ma-
yoría de las instituciones que 
son parte de esta organiza-
ción volverán prontamente a 
sus entrenamientos en te-
rreno. 

“Hay buenas noticias en ge-
neral respecto del retorno 
presencial a la práctica de-
portiva, pues 9 de la 12 insti-
tuciones que conforman 
Adesup informaron retorno 
en distintas disciplinas de de-
portes colectivos e individua-
les. Estamos coordinando 
con IND, a través plataforma 
Ldes, las actividades y com-
petencias o encuentros de-
portivos a realizar, el trabajo 
conjunto y la colaboración 
será fundamental para el de-
sarrollo de este semestre”. 

Al respecto, añadió que “se 
comenzará con actividades 
online (charlas o cursos) de 
interés para nuestros estu-
diantes deportistas, y la pre-
sencialidad de encuentros 
y/o competencia programa-
da se realizará con las insti-
tuciones que llegado el mo-
mento puedan participar. 
Estamos trabajando y reco-
pilando información de los 
recintos disponibles y que 
cumplan con las exigencias 
para poder desarrollar las 
actividades, preferentemen-
te en dependencias de las 
casas de estudio, para visua-
lizar lo que se realice al pú-
blico objetivo y no perder el 
carácter representativo con 
sus instituciones”. 

Sobre la programación on-
line, que será lo primero, 
Aguayo detalló que “aun no 
hay fechas exactas, pero se 
realizarán en septiembre y a 
inicios de octubre. En cuan-
to a sus contenidos, serán 
temáticas de interés general 
y aporte a los estudiantes de-
portistas, por ejemplo un ki-
nesiólogo o experto en entre-
namiento que puedan ha-
blar de evitar lesiones en el 

en Bellavista. La idea es que 
vuelvan a la rutina de pre-
sencialidad, ojalá a contar 
del 30 de agosto”. 

Méndez también destacó 
que, considerando el pano-
rama actual, en algunos de-
portes será más complejo re-
tomar cierta normalidad, 
por lo que están buscando 
alternativas para que los es-
tudiantes pueden tener acti-
vidad a lo largo del semestre.  

“Esperamos tener un se-
mestre un poquito más desa-
rrollado, más intenso. Hay 
algunas disciplinas que tie-
nen programado ciertos tipo 
de actividades, otras no tan-
to. Vamos a adaptar lo que 
podamos para ir generando 
cosas. Por ejemplo, en el caso 
del tenis es muy probable 
que haya un bajo movimien-
to universitario, entonces es 
probable que participemos 
de los campeonatos que rea-
liza la Asociación de Tenis de 
Concepción, para que los 
chicos puedan tener activi-
dad competitiva. Estamos 
abiertos a hacer gestiones 
de ese tipo, de tal manera 
que nuestros deportistas 
puedan tener un grado míni-
mo de competencia en lo 
que resta del año”,  

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / ADESUP
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retorno a lo presencial, la 
motivación con alguien del 
mundo de la psicología y ex-
pertos técnicos que hablen 
de actualizaciones regla-
mentarias u otros tópicos re-
lacionados a ese ámbito”.  

 
Generando opciones 

Víctor Méndez, jefe de De-
portes de la UdeC, se refirió 
a cómo se proyecta la plani-
ficación deportiva en la casa 
de estudios para el segundo 
semestre. 

“Estamos en el proceso, ya 
volvió el basket femenino y el 
voley masculino y femenino. 
Ahora estamos con el tema 
de la final de conferencia en 
la Liga Nacional, y terminan-
do eso nos reuniremos con 
los profesores pues la idea 
es comenzar a fin de mes de 
manera presencial. Todo con 
los protocolos y adaptacio-
nes que debe tener cada una 
de las selecciones al escena-
rio presencial”. 

En ese sentido, agregó que 
“muchas de ellas hacen acti-
vidades en la universidad, 
en sus espacios, pero hay 
otras que asisten a otros re-
cintos para llevar a cabo sus 
programas, como el atletis-
mo que se hace en el Ester 
Roa, el hockey césped en el 
Deportivo Alemán, el rugby 
y el tenis que se desarrollan 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EntrevistaTD

DEPORTISTA ESTUDIA NUTRICIÓN Y DIETÉTICA 

E
ntrenamientos, copas, 
medallas, triunfos y 
derrotas. Es lo que to-
dos ven en redes so-
ciales, fotos o publi-

caciones. Pero lo que pocos co-
nocen es el  día a día de los 
deportistas, lo que pasa en sus 
cabezas y como trabajan para 
seguir cumpliendo cada uno de 
sus objetivos. 

En el ámbito universitario, es la 
realidad que viven muchos y en 
este caso ejemplifica la atleta de la 
USS, María Jesús Quilodrán. En 
su caso, pese a soñar con practi-
car vóleibol, el atletismo golpeó la 
puerta de su corazón desde pe-
queña. “A los 12 años un profe le 
dijo a mis papás que me incenti-
varan a correr, porque se veía que 
tenía condiciones para el atletis-
mo. Me llevaron pero no me gus-
tó para nada, lo encontré fome y 
me mareaba dando tantas vuel-
tas. Me terminaron sacando y ahí 
dije que nunca más correría”, 
cuenta. 

En ese momento, María Jesús 
era alumna del Instituto Humani-
dades, aunque pocos años des-
pués ella y el atletismo se volverían 
a encontrar. “Con 15 años, empe-
cé a ver que mis amigos jugaban 
tenis o fútbol, así que decidí dar-
le otra oportunidad al deporte y 
así me empezó a gustar el atletis-
mo. Con 12 años pensaba sólo en 
jugar u otras cosas, pero un poco 
más grande ya le tomé el peso a lo  
importante del ejercicio. Vi desde 
otro punto de vista la disciplina, 
así que correr ya no era tan aburri-
do”, agrega. Por esos años, ya sien-
do alumna de la Scuola Italiana, 
María Jesús le agarró aún más el 
gustito a una disciplina donde, 
con el paso de las competencias, 
la vio ganar sus primeras meda-
llas. “Al principio no fue fácil, era 
la única de mi colegio que entre-
naba. Y más allá de lo fome que era 
no tener compañeros o partners, 
me tocaba competir con tremen-
das selecciones de algunos cole-
gios”, asegura. 

 
Salto universitario 

Hoy con 21 años y en medio del 
desafío que significa mantenerse 
motivada y realizando ejercicio 
por la pandemia, María Jesús va-
lora que “practicar atletismo, sin 
duda ha sido una experiencia en-
riquecedora. No sólo como de-
portista, sino que como persona. 
Es lindo ver el crecimiento de 
años, que es fruto del buen traba-
jo y esfuerzo. Me ha pasado aho-
ra último que veo a un par de ni-
ñas ingresar, pero que se aburren. 
Me veo reflejada en ellas cuando 

Perseverancia 
y apoyo 
familiar para 
cumplir todos 
sus sueños 

Entusiasta, 
alegre, motivada 
e inquieta. María 

Jesús Quilodrán 
vive 

intensamente el 
deporte dentro y 
fuera de la pista.  

Con 21 años, la 
estudiante de la 
USS repasa sus 

años 
universitarios.

FOTO.ENVIADA.

partí. La perseverancia es lo que 
te hace llegar alto en la vida”, aña-
de. 

Y vaya que ha perseverado en 
los últimos meses María Jesús. La 
estudiante de nutrición y dietéti-
ca no lo pasó bien en 2020. “Pen-
sé en dejar el atletismo, en que ya 
no podría seguir corriendo y en 
cerrarle la puerta a algo que era mi 
vida. Antes de empezar la pande-
mia, me había preparado súper 
bien , tenía muy buenos tiempos, 
pero llegó el virus y se derrumbó 
todo. Entre agosto y fines de 2020 
pensé dejar el atletismo. Por mi 
mente todo era tristeza, ya que 
veía como se estaba perdiendo lo 
bueno que venía haciendo. Había 
gran inseguridad por el retorno, 
dudas, en la televisión se decían 
muchas cosas y pensé seriamen-
te en no correr más. Tenía muchí-
sima carga académica, estrés y no 
podía más”, afirma. 

¿Cómo hizo para darle vuelta la 
mano al destino? María Jesús se 
volvió fuerte gracias a su familia. 
“Mis padres, Cristian y Gema, me 
hicieron seguir adelante. Siempre 
me han apoyado y ven como el 
deporte me hace feliz. Por lo mis-
mo me hicieron saber que no de-
bía ver al atletismo como un sufri-
miento. Me incentivaron a seguir 
yéndome a dejar al cerro a entre-
nar, apoyándome y esperándome 
mientras corría”, revela. 

Sobre compatibilizar deporte y 
estudios a nivel universitario, Ma-
ría Jesús comentó que “sea la dis-
ciplina que sea, es difícil ser estu-
diante y deportista. Ahora muchos 
dicen que al ser online en los cer-
támenes se puede copiar. Pero no, 
yo me exijo mucho porque quiero 
aprender, aunque en este contex-
to sea difícil. Cuando tengo mu-
chas cosas por la U, hablo con mi 
entrenador y bajamos las cargas, 
pero la idea es no quedarme sin en-
trenar. Es clave organizarse para 
cumplir con todo, aparte que en la 
U hago muchas actividades extra-
curriculares. Soy la vicepresiden-
ta de mi carrera de nutrición y ade-
más soy la capitana de la selec-
ción de atletismo damas de la 
universidad, participando además 
en la pastoral y los trabajos de in-
vierno, que son voluntariados en 
ayuda de quienes lo necesiten. La 
gente a veces me critica porque 
hago muchas cosas”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hace poco pensé en dejar el 
atletismo, pero mis padres me 
hicieron ver y recordar lo feliz 
que me hace el deporte”.

FRASE
Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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partido 2 al igual que Darrol Jo-
nes, que será baja también en el 
cuadro felino. El duelo será trans-
mitido por el CDO y la señal de 
streaming de la Liga. 

HUACHIPATO VENCIÓ EN LA AGONÍA A MELIPILLA COMO VISITANTE

E
ra un duelo clave, por 
su momento, por el re-
punte que había tenido 
y porque de ganar baja-
ba a un rival directo. Y 

sufriendo, en la agonía, un dere-
chazo de Israel Poblete le permitió 
a Huachipato vencer 2-1 a Melipi-
lla y salir de zona de promoción. El 
acero sacó 10 de los últimos 12 y 
superó a los “potros” y a O’Higgins 
en la tabla de posiciones. 

El encuentro de intenso, dinámi-
co y con opciones en ambos arcos. 
A los 9’, el acero tuvo una clarísima 
cuando Martínez recibió de Palme-
zano y su remate lo contuvo Peranic. 
El rebote lo tomó Sepúlveda, pero 
en la línea salvó Camargo. A los 29’, 
Castellón estuvo notable para sacar 
un remate de Zavala. Cuando ya se 
iba el primer tiempo, un toque de 
Gazzolo a Sepúlveda fue cobrado 
como penal, y Sosa no falló para 
poner en ventaja a Melipilla. 

En el reinicio, Gazzolo pagó su 
error con una jugada para el recuer-
do: partió en su propia área, y con 

En un duelo intenso y con dominio compartido, el acero lo 
ganó con un gol de Poblete a los 95’, y superó en la tabla a los 
“potros” y también a O’Higgins. 

FOTO.TWITTER MELIPILLA.

un remate desde unos 30 metros 
puso el 1-1. 

Desde ese momento, ambos elen-
cos fueron por el triunfo, y repartie-
ron ocasiones claras para anotar. 
Zavala y Sosa eran los más incisivos 
en el local, mientras en la visita tu-
vieron chances Mazzantti y Martí-
nez, este último en los descuentos.  
Cuando parecía que el marcador 
ya no se movía, Torres luchó un ba-
lón tras un lateral, le cayó a Poble-
te que cerca del punto penal y con 
remate rasante batió a Peranic. 
Triunfo acerero y un cierre ideal de 
la primera rueda del torneo. 

PolideportivoTD

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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1
HUACHIPATOMELIPILLA

2
Estadio Municipal de La Pintana 
Árbitro: Christian Rojas

GOLES

43’ Sosa de penal 48’ Gazzolo 
95’ Poblete 

Un triunfazo para salir de la promoción

El “León” 
quiere volver 
a sumar ante 
Valdivia

A Deportes Concepción le que-
dan dos fechas para terminar la 
primera rueda, tras lo cual se ven-
drá una evaluación al cuerpo técni-
co que encabeza Renato Ramos. Y 
uno de sus dos encuentros aparece 
como complicado, por el rival y la 
cancha. Desde las 13 horas, visita-
rá a Valdivia, en duelo que será 
transmitido por DirecTV Sports. 

Los morados vienen de caer por 
la cuenta mínima ante Indepen-
diente de Cauquenes, en su primer 
encuentro con público desde el ini-
cio de la pandemia. Un partido don-
de la expulsión de Gonzalo Mos-
quera, a inicios del segundo tiem-
po, marcó el trámite que hasta ese 
entonces era muy equilibrado. Si 
bien se mantuvo así hasta el cierre, 
con uno menos no fueron capaces 
de remontar luego que Milton Ale-
gre marcara el 1-0, a la postre resul-
tado con que terminó el encuentro. 

Mosquera será baja hoy, pues re-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

cibió dos fechas de castigo, y los le-
sionados Kevin Baeza y Fabián Nei-
ra también se mantendrán al mar-
gen. Una probable formación sería 
con Melo en el arco; Medel, Fernán-
dez, Cisterna y Ramírez en defensa; 
Arrué, Muñoz, Reyes y González en 
mediocampo; Vargas e Ibáñez en 
ofensiva. 

El “León” ha tenido un mal rendi-
miento como visitante, condición 
en la que suma sólo un triunfo, ante 
Colchagua en su última salida, y 
cuatro derrotas. Marcha en el déci-
mo lugar, con 8 puntos, al igual que 
Lautaro a quien supera por dife-
rencia de goles. 

UdeC va por su pase a la 
final de la Liga Nacional

Tras quedarse con los dos pri-
meros encuentros de la serie en la 
Casa del Deporte, Basket UdeC 
buscará cerrar la llave ante Leo-
nes hoy desde las 20 horas en 
Quilpué, y así timbrar su paso a la 
final de la Liga Nacional. 

Más allá de quedarse con am-
bos juegos, los dos primeros en-
cuentros fueron muy apretados, 
con mucho roce y donde el Cam-
panil hizo valer la largueza y pro-
fundidad de su plantel, pues dife-
rentes nombres tomaron el prota-
gonismo a lo largo de cada duelo, 
en lo defensivo y ofensivo. 

Para el encuentro de esta no-
che, el técnico Cipriano Núñez 
no podrá contar con Rodrigo Ma-
dera, quien fue expulsado en el 

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

VALDIVIA

Estadio Parque Municipal 
Hora: 13.00 (transmite DirecTV Sports) 
Árbitro: Diego Vidal

D. CONCEPCIÓN
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3/13 -1/10
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1/12                 
CHILLÁN7/13
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4/14
TALCA

0/14
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-2/11
TEMUCO

0/9
P. MONTT

2/12
MARTES

2/11
MIÉRCOLES

2/15
JUEVES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Donato

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Farmacia Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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